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VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели!

В статьях нового номера вновь поднимается широкий круг тем — от фрилан-
са и волонтёрства до социальных классов и больших семей. Продолжается 
и рубрика «Дискуссии» — в жанре ответа на критику ранее опубликованной 
статьи.

Кратко представим этот номер.

В рубрике «Интервью» публикуется беседа с Алёной Леденёвой (профессор 
в области политики и общества Школы славянских и восточно-европейских 
исследований Университетского колледжа Лондона). Алёна делится профес-
сиональными секретами исследовательской кухни, демонстрирует, как пу-
тём сопоставления эмпирических свидетельств из самых разных источников 

она боролась за обоснованность и валидность выводов в качественном исследовании, останавливается 
на сложностях проведения глубинного интервью на сенситивные темы и на том, как они могут быть 
преодолены. Интервью записано Еленой Бердышевой (ЛЭСИ НИУ ВШЭ).

В рубрике «Новые тексты» на этот раз две статьи. Первая из них — к. с. н. Д. Стребкова и к. э. н. 
А. Шевчука (оба — старшие научные сотрудники ЛЭСИ НИУ ВШЭ), А. Лукиной (Институт образова-
ния НИУ ВШЭ), Е. Мелиановой (консультант Всемирного банка) и А. Тюлюпо (ЛЭСИ НИУ ВШЭ). Ста-
тья называется «Социальные факторы выбора контрагентов на бирже удалённой работы: исследование 
конкурсов с помощью “больших данных”». Биржи удалённой работы фиксируют огромные массивы 
разнообразной информации о пользователях и их действиях. Обращаясь к этим «большим данным» 
авторы исследовали факторы победы в конкурсах для фрилансеров на бирже удалённой работы. Ис-
пользованы  открытые данные о конкурсах, проводившихся с ноября 2009 г. по ноябрь 2018 г. на одной 
из крупнейших русскоязычных бирж удалённой работы, собранные в автоматическом режиме при по-
мощи технологии парсинга. Итоговая выборка — 6169 конкурсов и 335 613 участников. Выявлены 
отсутствие устойчивых признаков дискриминации на основании социально-демографических харак-
теристик, а также важная роль формализированной репутации и коммуникации между фрилансером и 
заказчиком, повышающих шансы фрилансера стать победителем в конкурсе. 

Вторая статья в этой рубрике — к. с. н. И. B. Мерсияновой (директор Центра исследований гражданско-
го общества и некоммерческого сектора НИУ ВШЭ), Д. И. Малахова (старший преподаватель факуль-
тета экономических наук НИУ ВШЭ), к. филол. н. Н. В. Ивановой (старший научный сотрудник Центра 
исследований гражданского общества и некоммерческого сектора НИУ ВШЭ). Она называется «Роль 
семьи в качестве канала межпоколенческой передачи традиций волонтёрства в современной России». 
Цель статьи состоит в том, чтобы рассмотреть связь между волонтёрством родителей и участием в нём 
детей, когда они становятся взрослыми. Гипотеза исследования основана на том, что в современной 
России, где волонтёрство пока не стало социокультурной нормой и не связано с передачей ресурсов, 
преемственность волонтёрства обусловлена в первую очередь непосредственным влиянием семьи, в 
частности активным волонтёрским опытом родителей. В статье представлены результаты исследова-
ния, проведённого на основе всероссийского репрезентативного опроса, подтверждающие данную ги-
потезу. 
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В рубрике «Переводы» мы знакомим читателей с переводом фрагмента книги Пола Фасселла (1924–
2012), который являлся почётным профессором Школы искусств и наук Пенсильванского универси-
тета, «Класс: путеводитель по статусной системе Америки». Книга представляет собой исследование 
классовой системы в США с подробным описанием стиля жизни каждого класса. Журнал публикует 
первую главу «Щекотливая тема», где автор обращает внимание на то, что в США классовые различия 
запутаны и практически неуловимы, в результате чего самое существование классовой структуры не-
редко ставится под сомнение. Перевод с английского сделан Марией Добряковой (она же — научный 
редактор перевода). Публикуется с разрешения Издательского дома ВШЭ.

В рубрике «Расширение границ» размещена статья С. А. Коротаева и Е. Н. Гасюковой (оба из Лабо-
ратории сравнительного анализа развития постсоциалистических обществ НИУ ВШЭ) «Социальные 
различия и политическое участие: медиирующая роль идеологических предпочтений». В работе ис-
пользуется модель эффекта медиации, состоящая из трёх переменных — зависимой (политическое 
участие), независимой (социальная позиция) и переменной-медиатора (политические предпочтения). 
Исследование выполнено на данных восьмой волны European Social Survey (ESS) (2016 г.). Анализ был 
проведён на трёх выборках стран: Западная Европа (Австрия, Бельгия, Германия, Франция), постсоци-
алистические страны Центральной и Восточной Европы (Венгрия, Польша, Чехия) и Россия. Получена 
статистическая значимость политических предпочтений как медиатора влияния социальной позиции 
на политическое участие, при этом направление влияния оказалось сходным для трёх выборок. 

Рубрика «Дебюты» представлена статьей М. А. Голевой (младший научный сотрудник научной ла-
боратории «Социология религии» Православного Свято-Тихоновского гуманитарного университета) 
«Сетевые эффекты рождаемости: случай многодетных семей в России». Автор пытается ответить на 
вопрос о том, что способствует возникновению больших семей вопреки экономическим, социальным 
и институциональным ограничениям. На основе 25 глубинных интервью в российских семьях с много-
детными родителями в Архангельске, Москве, Московской и Владимирской областях сделаны выводы 
о функционировании механизмов социального влияния на рождаемость в современном российском 
контексте (на примере многодетных семей). Полученные данные позволяют не только представить 
рождаемость как процесс, укоренённый в социальных сетях, но и предложить ряд ответов на вопрос о 
влиянии социальных сетей на рождаемость в многодетных семьях.

В рубрике «Новые книги» Давид Хумарян (преподаватель кафедры экономической социологии 
НИУ ВШЭ) рецензирует новую книгу «Капитализм платформ» Ника Срничека, перевод которой вы-
пущен Издательским домом ВШЭ в 2019 г. Срничек анализирует цифровую экономику и модель плат-
форм в терминах капиталистического способа производства и жёсткой конкурентной гонки, где царит 
собственная логика, определяющая последовательность действий экономических агентов и вероятный 
образ будущего. Анализ бизнес-модели платформ с точки зрения исторической логики движения ка-
питала, устремлённого в поиски нового источника прибыли в условиях истощения рынка, позволяет 
автору переописать ключевые категории восприятия роли технологий в повседневной жизни и в мас-
штабах экономической системы. 

В рубрике «Конференции» Ш. А. Джангирян (ЛЭСИ НИУ ВШЭ) публикует репортаж с XX Апрель-
ской международной научной конференции по проблемам развития экономики и общества, которая 
прошла в НИУ ВШЭ (Москва) 9–12 апреля 2019 г. Репортаж посвящён почётному докладу шейха муф-
тия Мухаммада Таки Усмани (Университет Джамия Даруль-Улюм) «Исламские финансы в XXI веке». 
Шейх муфтий объяснил значение исламских финансов, опираясь на принципы Священного Писания 
(Корана), и выделил основной аспект, связанный с функционированием исламских финансов, — запрет 
процентов. Далее докладчик затронул роль исламской системы финансов в период кризиса, продемон-
стрировав её положительные стороны как для мусульман, так и для людей других вероисповеданий.
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В рубрике «Дискуссии» д. э. н. Р. И. Капелюшников (главный научный сотрудник ИМЭМО РАН) даёт 
развёрнутый ответ на опубликованную нами статью И. В. Забаева «Ницшеанский взгляд на стодолла-
ровую купюру: чтение веберовской “Протестантской этики” в связи с замечаниями современного эко-
номиста», которая являлась критикой позиции Капелюшникова, изложенной ранее в нашем журнале. 
В своём «Ответе современному не-экономисту» Р. И. Капелюшников показывает непродуктивность 
(по его мнению) рассмотрения книги Вебера как трактата по этике, а не как научного произведения. 
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Dear colleagues,

Let us introduce a new issue of our journal. The issue covers a broad range of topics from freelance and vol-
unteering to social classes and large families. We also continue “Discussions” including authors’ replies and 
critical comments..

The interview with Alena Ledeneva (Professor of Politics and Society at the School of Slavonic and East 
European Studies of University College London in the United Kingdom) was recorded by Elena Berdysheva. 
In the interview, Professor Ledeneva shares her research experience and demonstrates how she struggled for 
validity of the conclusions in her qualitative research through comparisons of empirical evidences from dif-
ferent sources. She also discusses challenges from her in-depth interviews implying discussions of sensitive 
topics and how they could be overcome.

Dr. Denis Strebkov, Dr. Andrey Shevchuk, Anastasia Lukina (all from the Higher School of Economics), 
Ekaterina Melianova (The World Bank), and Alexey Tyulyupo (the Higher School of Economics) present the 
paper: “Social Factors of Contractor Selection on Freelance Online Marketplace: Study of Contests Using 
‘Big Data.’” Online labor markets record huge amounts of diverse information about users and their actions. 
Utilizing such “big data,” the authors conducted research using factors that enable freelancers to win employ-
ment contests. The study uses open data on contests held from November 2009 to November 2018 on the 
largest Russian-language online marketplace. Data were collected automatically using a web scraping tech-
nique. The final sample consisted of 6,169 contests, in which 335,613 freelancers took part. The study’s results 
indicate the absence of persistent discrimination on the basis of socio-demographic characteristics, as well as 
the important role of formalized reputation and communication between the freelancer and the employer that 
increase the chances of a freelancer winning a contest. 

Dr. Irina Mersianova, Dmitry Malakhov, and Dr. Natalya Ivanova present the study: “The Role of Family as 
a Channel of Intergenerational Transmission of Volunteer Traditions in Contemporary Russia.” The goal of 
the paper is to investigate the correlation between parental volunteering and the current volunteering of their 
children. The key hypothesis proposes that in Russia, where volunteerism still has not taken root as a socio-
cultural norm and is not associated with the transmission of social status, the transmission of volunteerism is 
mostly due to direct family influence and particularly due to the influence of parental volunteering. The paper 
presents the results of the All-Russia Representative Survey, which confirm the hypothesis.

Sergey Korotaev and Elena Gasiukova (both from the Laboratory for Comparative Analysis of Development 
in Post-Socialist Countries, Higher School of Economics) present the paper: “The Social Differences and Po-
litical Participation: The Mediating Effect of Ideological Position.” The authors applied a model of mediation 
effect that consisted of three variables: dependent (political participation), independent (social position), and 
mediator variable (political preferences). The study examined data from the 8th wave of the European Social 
Survey (2016), and analysis was carried out on three groups of countries: Western Europe (Belgium, Austria, 
Germany, France), post-socialist countries of Central Europe (Czech Republic, Hungary, Poland), and Russia. 
The results reveal the statistical significance of political preferences as a mediator of the influence of social 
position on political participation; meanwhile, the direction of influence was nearly the same for the three 
groups of countries. 

We also publish a translation of a portion of a book by Paul Fussell, Jr. (1924–2012) (Donald T. Regan Pro-
fessor Emeritus in the School of Arts & Sciences of the University of Pennsylvania) entitled: Class: A Guide 
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Through the American Status System. This book presents a comprehensive and carefully researched guide to 
the American class system. Fussell describes the lifestyles of people from each class, from the way they dress 
and where they live to their education and hobbies. We publish the book’s first chapter, “A Touchy Subject,” in 
which Fussell indicates that in the United States, class differences are complex and slightly visible. The book 
was translated and edited by Maria Dobryakova and published with kind permission of the Higher School of 
Economics Publishing House.

Mariia Goleva (Junior Research Fellow from the Research Laboratory “Sociology of Religion” of Saint Tik-
hon’s Orthodox University) presents the paper: “The Effects of Social Network on Fertility: The Case of Large 
Families in Russia.” Goleva tries to answer the question, “How do large families appear in the contemporary 
world despite economic, social, and institutional constraints?” The analysis of 25 in-depth interviews with 
parents from large families reveal several conclusions about the mechanisms affecting fertility behavior in 
the context of modern Russia. The interviews were conducted in Arkhangelsk, Moscow, Moscow region, and 
Vladimir region. It was concluded that social contagion, social pressure, social learning, and social support 
expand the possibilities for a transition to a family with many children. 

David Khumaryan (Lecturer in the Department of Economic Sociology, Higher School of Economics) reviews 
a new book by Nick Srnicek titled Platform Capitalism. Srnicek analyzes the digital economy and the model 
of platforms through the logic of a capitalist mode of production and a ruthless competitive race. Its intrinsic 
logic determines the sequence of economic agents’ actions and the possible image of the future. The analysis 
focuses on the business model of platforms from the perspective of the historical logic of capitalism aimed at 
seeking a new source of profitability in the condition of market exhaustion. This condition leads to a redefi-
nition of the key categories of perception of the role of technologies in everyday life and in the scale of the 
economic system in terms of political economy.

Shushanik Dzhangiryan reports on the XXth April International Academic Conference on Economic and So-
cial Development that was organized at the Higher School of Economics in April 2019. Sheikh Muhammad 
Taqi Usmani (Darul Uloom Krachi) made an honorary report about Islamic finance in the 21st century. An 
expert on the subject, he explained the meaning of the concept, referring to the principles of the Koran. Then 
he highlighted the main aspect related to the prohibition of collecting interest. The Sheikh examined the role 
of Islamic finance during the 2008 financial crisis, demonstrating the positive aspects of the system for both 
Muslims and people of other faiths.

Dr. Rostislav Kapeliushnikov (Chief Researcher, Primakov National Research Institute of World Economy 
and International Relations of the Russian Academy of Sciences) in his paper, “A Rejoinder to a Contem-
porary Non-Economist,” comments substantively on Ivan Zabaev’s paper containing a detailed critique of 
Kapeliushnikov’s argument published previously in our journal. Kapeliushnikov insists on the idea that read-
ing Weber’s The Protestant Ethics and the Spirit of Capitalism as a treatise on ethics rather than as a scientific 
study is not justified and is non-productive.


